

Fundador de RD y cercano a Giorgio Jackson

# Carlos Figueroa: Quién es el asesor detrás de algunas definiciones internacionales del Presidente

Tiene un férreo compromiso con la causa palestina y rechaza los ataques en Gaza, por lo que algunos le atribuyen cierta incidencia en el mal momento de las relaciones del Gobierno con Israel.

JAQUÍN CASTRO MAURO

Dentro del hermético grupo de asesores presidenciales que integra el Segundo Piso de La Moneda, son pocos los que se mantienen desde el primer día del Gobierno. Escasas veces son vistos en los patios de palacio, influyen en las decisiones del Presidente Gabriel Boric y muchas veces se habla de ellos como figuras casi misteriosas.

En marzo pasado, y tras la salida de Miguel Crispi, Felipe Melo asumió la jefatura de los asesores presidenciales. Una de las aristas que ha querido reforzar el mandatario y que ha expresado a Melo es fortalecer la imagen internacional del país durante su último año como Presidente. Con esto en mente, la figura de Carlos Figueroa, asesor de Boric en materia exterior, ha vuelto a estar en el debate, luego de protagonizar algunas controversias en años anteriores.

Decisiones como llamar a consulta al embajador de Israel, sacar a los agregados militares de ese país o participar del BRICS han marcado la agenda internacional del Gobierno en las últimas semanas. Y ahí entra a la discusión Figueroa, a quien se le atribuye un férreo compromiso con la causa palestina y su rechazo

zo a los ataques en Gaza.

## "Nieta de la Concertación"

Figueroa es nieto del excanciller de Eduardo Frei Ruiz-Tagle, Carlos Figueroa Serrano (DC). Con 38 años, fue uno de los fundadores de Revolución Democrática (RD) y muy cercano al núcleo del exministro Giorgio Jackson, con quien compartió mesa directiva de la Federación

**2010-2011**  
Figueroa compartió directiva de la FEUC con Giorgio Jackson.

de Estudiantes de la Universidad Católica (FEUC) en el período 2010-2011. Desde esa época, su relación con el exdiputado se estrechó y continuó en el Congreso, donde integró el equipo asesor de Jackson. También colaboró externamente con el senador RD Juan Ignacio Latorre, presentándole informes sobre tratados en tramitación o suscritos por Chile.

## Anti-TPP11

Estudió en el Colegio San Benito y, luego, Licenciatura en Filosofía en la Universidad Católica. Cursó un Magíster en Ciencia Política de la Universidad de Chile. Para egresar de este grado escribió una tesis sobre "La diplomacia empresarial en la política comercial chilena: el caso del



TLC de Chile con EE.UU."

En su paso por la Universidad de Chile conoció al exsubsecretario de Relaciones Económicas Internacionales José Miguel Ahumada. Dicen, quienes los conocen, que compartían visión respecto de la estrategia de apertura al comercio internacional de Chile en los últimos 30 años, siendo críticos de la firma de TLCs y, en particular, del TPP11.

En sus inicios en RD, formaba parte de la corriente de los "pantalones largos", para después pasar al "tercerismo", donde se encontraban Rodrigo Echecopar (hoy en Segpres), Diego Vela (ex-presidente de RD) y el mismo Jackson. Un tiempo después, se incorporó a la comisión interna-

cional del partido: una de sus primeras acciones fue la de pasar a integrar el Foro de São Paulo.

En 2016, como encargado internacional de RD, organizó una gira a Uruguay para conocer la experiencia del Frente Amplio en ese país junto al entonces presidente del partido Pablo Fernández (actual jefe de la Secom). Este es considerado como uno de los hitos que promovieron la idea de formar una coalición de izquierda que se distanciara de la por entonces Nueva Mayoría.

En esa misma época fue vocero del movimiento contrario al TPP11 "Chile Mejor sin TPP", y publicó un artículo que analizaba el tratado, titulado "El impacto del libre comercio en Chile".

En Radio Universidad de Chile afirmó que "en términos de política exterior la Nueva Mayoría goberna como la derecha. No hay ninguna diferencia en la política exterior comercial entre el gobierno de Bachelet y el de Sebastián Piñera".

## "Perdiendo peso"

Su estrecha relación con Jackson y Boric lo llevó a ser fichado como asesor internacional para el Segundo Piso del Presidente. "Asesoramiento seguimiento y análisis de compromisos presidenciales en materias de relaciones internacionales y política exterior", se define en las tareas

## Transparencia Activa.

En los inicios del Gobierno, se mencionan desde La Moneda, Figueroa tuvo relevancia en decisiones de política exterior junto a la por entonces canciller Antonia Urrejola. Algunos en el oficialismo le atribuyen el estado de relación con Israel, con episodios como la exclusión de empresas israelíes de la Fidac 2024, que fue discutida por el canciller Alberto van Klaveren.

Además, se le adjudica responsabilidad en otras controversias como la entrega de un reconocimiento presidencial a Baltasar Garzón en 2023.

Pero luego de la salida de Urrejola y la firma de Chile del TPP11, dicen que su influencia ante el Presidente ha ido en declive, a favor de Van Klaveren.

Su relación con el canciller es algo que genera rumores en Cancillería y La Moneda. El ministro tiene un estilo más parecido al de la Concertación, explican, y eso choca un poco con lo que venía planteando Figueroa.

Van Klaveren comenta a "El Mercurio" que "Carlos Figueroa es el enlace de Presidencia con la Cancillería, por lo tanto, evidentemente converso con él. El canal habitual y permanente de comunicación de Carlos con nuestro ministerio es fundamentalmente a través de la Secretaría General de Política Exterior (...). Tengo una relación extremadamente cordial con él, su rol ha permitido facilitar la resolución y ajuste de la agenda y las actividades". Respecto del "retroceso" de la figura de Figueroa, exdiplomáticos recuerdan que "no ha participado en giras clave, como la primera que se hizo a China o a la India, eso explica mucho".